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Символ мироздания
Чем отличалась домбра Абая Кунанбаева 
от домбры Жамбыла Жабаева.

Гори, гори ясно
Почему Европа отходит от сжигания мусора, а мы нет?

Утка по правилам
С 16 апреля на территории области 
начнется сезон весенней охоты.

Меньше 
бюрократии

В Указе «О мерах по дебюрократизации 
деятельности государственного 
аппарата», подписанном Главой 
государства, предусмотрен
 комплекс системных и прикладных 
мер, реализация которых обеспечит 
ускорение принятия решений 
в госаппарате, повышение 
самостоятельности и персональной 
ответственности первых 
руководителей госорганов, а также 
сокращение документооборота и 
отчетности. 

В частности, для ускорения реализации воз-
ложенных задач государственные органы будут 
наделены правом принятия нормативных право-
вых актов без избыточной конкретизации своих 
функций на законодательном уровне.

Важнейшее значение в работе по дебюрокра-
тизации имеют цифровая трансформация и си-
стемные реформы всех сфер государственного 
управления. Основным бенефициаром этой ра-
боты станут граждане. 

Радует, что меры, заложенные в Указе, позво-
лят разгрузить государственных служащих от из-
лишних процедур и процессов, не влияющих на 
конечный результат, а также обеспечат нацелен-
ность госаппарата на эффективную реализацию 
политических и экономических реформ Главы 
государства.

Бансет САЛЫКОВ,
ветеран труда,

старожил города Абая

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Более четверти века назад педагог из 
Караганды заболела идеей - написать 
книгу про первого казаха на орбите. 
Тогда Магрифа Аманбековна еще и 
сама не знала, что спустя годы эта ини-
циатива выльется в создание уникаль-
ного музея авиации и космонавтики, 
который занимает несколько больших 
школьных залов. А гостями его неодно-
кратно станут не только казахстанский 
космонавт Токтар Аубакиров, но и его 
российские коллеги, в числе которых 
- Валентина Терешкова, Владимир Ша-
талов, Александр Полещук, Валерий 
Корзун, Юрий Онуфриенко, Юрий 
Маленченко и другие. Во многом экс-
позиция школьного музея пополняется 
за счет подарков и сувениров, которые 
привозят знаменитые посетители, по-
бывавшие на орбитальных станциях 
«Мир» и МКС. Все они поражаются эн-
тузиазму и целеустремленности школь-

ной учительницы из Караганды, кото-
рая за счет собственных и спонсорских 
средств прививает своим ученикам лю-
бовь к пилотируемой космонавтике.

Вот и в этот раз Магрифа Аманбеков-
на провела экскурсию для делегации, в 
состав которой, помимо Токтара Онгар-
баевича, вошли представители караган-
динских этнокультурных объединений, 
ветераны областного аэроклуба Виктор 
Иванович и Вероника Павловна Жу-
равлевы (они были свидетелями того, 
как казахстанский космонавт № 1 де-

лал первые шаги на пути к профессии 
летчика), а также директор российского 
Центра науки и культуры в Нур-Сул-
тане Алексей Коропченко. Педагог 
рассказала о судьбе наиболее примеча-
тельных экспонатов, многочисленной 
научно-популярной литературе, пред-
ставленной здесь, а также поделилась 
своими планами. 

Любознательные школьники также 
смогли задать Токтару Онгарбаевичу 
свои вопросы. Их интересовало мно-
гое: подготовка к полету, как космо-

навты спят, чем питаются, куда нужно 
поступить учиться, чтобы последовать 
примеру своего знаменитого соотече-
ственника. В свою очередь наш земляк 
постарался обстоятельно на все отве-
тить. В частности, по его словам, для 
того чтобы отправиться на орбиту, по-
мимо богатого багажа знаний, необхо-
димо обладать отменным здоровьем. В 
безвоздушном пространстве - условия 
не из легких.

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

Дружба сквозь годы
Поздравить карагандинцев с Днем космонавтики приехал Токтар Аубакиров

Куаныш ЖУМАШЕВ

Встреча с нашим 
прославленным земляком, 
обладателем звания «Халық 
Қаһарманы» , состоялась в 
общеобразовательной школе 
№ 6, которая находится 
в Михайловке. Когда его 
обступили дети, желающие 
сфотографироваться с первым 
казахстанским космонавтом, 
он твердо поставленным 
командирским голосом сказал: 
«Подождите!» Попросил 
ребят расступиться, взял под 
локоть заслуженного педагога 
Магрифу Карибекову и усадил 
рядом с собой. Их уже много 
лет связывают дружба и 
уважительные отношения...

- Я УВИДЕЛ, КАК В ОГРОМНОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ С МИРИАДАМИ 
ЗВЕЗД СТАНЦИЯ СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ МЕНЬШЕ И МЕНЬШЕ, ЗАТЕМ - 
СОВСЕМ КРОШЕЧНОЙ. 
И ПОЯВЛЯЕТСЯ ЩЕМЯЩЕЕ ЧУВСТВО, 
МЫСЛИ ОБ ОСТАВШИХСЯ 
ТАМ ЛЮДЯХ.

СТР. 5  

В свою очередь в нашей 
области останутся Кара-
ганда, Балхаш, Сарань, 
Темиртау, Шахтинск и 
Приозерск, а также семь 
районов: Абайский, Ак-
тогайский, Бухаржыра-
уский, Каркаралинский, 
Нуринский, Осакаров-
ский и Шетский. 

Как рассказал руково-
дитель управления эко-
номики Азамат Муканов, 
на сегодняшний день 
площадь Карагандинско-
го региона составляет 428 
тысяч квадратных кило-
метров, население - 1 млн 
372 тыс. человек. После 
изменения границ пло-
щадь области сократится 
до 239,1 тыс. квадратных 
километров, население 
- до 1 млн 145 тыс. чело-
век. Соответственно, пло-
щадь региона Улытау бу-

дет равняться 188,9 тыс. 
квадратных километров, 
население составит 227 
тысяч человек.

- На основании предло-
жений городов и районов 
управлением экономики 
разработан проект со-
вместного решения и по-
становления о внесении в 
Правительство РК пред-
ложения об изменении 
границ Карагандинской 

области. Разработана схе-
матическая карта с указа-
нием нового администра-
тивно-территориального 
деления. О целесообраз-
ности разделения региона 
получено положительное 
заключение ученых. На-
учную экспертизу сде-
лали в Карагандинском 
государственном универ-
ситете им. Е.А. Букетова. 
Проведены соответству-

ющие экономические 
расчеты по проводимым 
преобразованиям, - под-
черкнул Азамат Муканов.

По его словам, в обла-
сти разработан алгоритм 
для решения вопросов 
административно-терри-
ториального устройства. 
В Жезказгане, Каражале, 
Сатпаеве, Жанааркин-
ском и Улытауском райо-
нах 12-13 апреля проведе-

ны городские и районные 
сессии маслихатов по во-
просу включения вышеу-
казанных регионов в со-
став образуемой области 
Улытау. По итогам сессий 
были получены соответ-
ствующие совместные 
акты.

Депутаты назвали об-
разование новой области 
важным и историческим 
решением, которое об-

суждалось и взвешива-
лось со всех сторон. При 
этом в первую очередь 
учитывалось мнение на-
селения, проживающего 
в передаваемых регио-
нах. Депутаты отметили, 
что данный шаг подчер-
кнет большое социаль-
но-культурное значение 
Жезказгана и послужит 
весомым толчком для 
позитивных изменений 
в плане его промышлен-
ного и инвестиционного 
потенциала. Будут соз-
даны новые кластеры - 
промышленные, образо-
вательные, медицинские, 
туристические. 

Как известно, 16 марта 
Президент РК Касым-Жо-
март Токаев, обраща-
ясь с Посланием народу 
Казахстана, заявил об 
инициативе создания но-
вой области с центром в 
Жезказгане. «Создание в 
этом регионе самостоя-
тельной области - важное 
решение не только с эко-
номической точки зрения, 
но и духовной: Улытау, 
который находится в цен-
тре нашей бескрайней ка-
захской степи, занимает 
особое место в истории 
нашей страны. Здесь про-
ходили великие собрания, 
где решалась судьба стра-
ны», - отметил Глава госу-
дарства.

Напомним, 3 мая 1997 
года Джезказганская об-
ласть была упразднена, 
а ее территория вошла в 
состав Карагандинской 
области.

Историческое решение
Народные избранники одобрили границы нового региона

Фархат КИНЖИТАЕВ

На XII 
внеочередной 
сессии 
Карагандинского 
областного 
маслихата 
стало известно, 
что в состав 
новообразуемой 
административно-
территориальной 
единицы Улытау 
войдут города 
Жезказган, 
Сатпаев, Каражал, 
Жанааркинский 
и Улытауский 
районы.

ПЛОЩАДЬ РЕГИОНА УЛЫТАУ 
БУДЕТ РАВНЯТЬСЯ 188,9 ТЫС. 
КВАДРАТНЫХ КИЛОМЕТРОВ, 
НАСЕЛЕНИЕ СОСТАВИТ 227 
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК.

Издается 
с 11 сентября 1931 года
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Сокращая дистанцию
«Управленческая ответственность - 
недопустимость передачи принятия 
решений и согласования вопросов, 
входящих в сферу компетенций 
конкретного руководителя, 
на вышестоящий уровень и 
коллегиальным органам», - отметил 
Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев в Указе «О мерах по 
дебюрократизации деятельности 
государственного аппарата».

Данный принцип позволит снизить коррупци-
онные риски при принятии решений. Граждане 
не могут добиться справедливости в решении 
проблемных вопросов, а чиновники зачастую 
снимают с себя ответственность, делая ссылки 
на коллегиальные органы. По принципу - «реше-
ние принято комиссией коллегиально, обжалуйте 
их решение» либо «этот вопрос решит аким об-
ласти».

 В рамках внутреннего и межведомственно-
го взаимодействия государственных органов 
определить необходимость использования ин-
формации, размещенной в государственных 
объектах информатизации соответствующих 
государственных органов, без дополнительного 
подтверждения достоверности, аутентичности и 
актуальности сведений.

Возложить всю полноту ответственности за 
достоверность и актуальность размещаемых в 
государственных объектах информатизации све-
дений и за издержки, связанные с использовани-
ем недостоверных сведений, на руководителей 
соответствующих государственных органов.

Персональная ответственность руководителей 
госорганов при актуализации сведений, разме-
щаемых в государственных объектах информати-
зации, - это еще один прорывной шаг для сокра-
щения бюрократических процедур.

Зачастую госорганы для «перестраховки» или 
«от любви к бюрократизации» даже при внутрен-
нем либо межведомственном взаимодействии 
просят подтвердить достоверность тех или иных 
сведений. Получается, что затрачивается лишнее 
время. 

Исключить требования по повторному подпи-
санию первым руководителем государственного 
органа и внесению в Канцелярию Премьер-ми-
нистра корреспонденции, ранее внесенной за 
подписью исполняющего обязанности первого 
руководителя государственного органа. Для чего 
нужно было дублировать подписи и.о. первых 
руководителей? В моем понимании, и.о. первого 
руководителя подписывает документ в Канцеля-
рию Премьер-министра, через месяц из отпуска 
выходит первый руководитель и заново подпи-
сывает документ. Тогда зачем нужно было на-
значать и.о., если его подпись нуждалась в под-
тверждении первого руководителя? Я полагаю, 
что подобных указанных процедур «подпиши, 
потом я подтверждать буду» еще множество.

Отрадно, что данный «айсберг бюрократии» 
начал сдвигаться с места. 

Указ Президента РК направлен на автомати-
зацию процедуры работы госаппарата и должен 
принести кардинальные перемены в снижении 
бюрократизации.

Будучи человеком, имеющим гражданскую 
позицию, полностью поддерживаю данные изме-
нения, и наша общественная организация будет 
направлять свои предложения по «оптимизации 
процедур между народом и чиновниками». 

Рустам ТАНИШПЕКОВ, 
руководитель РОО «Əділдік жолы» 

по Карагандинской области

Цифровизация - 
это жизнь

Глава государства К.К. Токаев подписал 
Указ «О мерах по дебюрократизации 
деятельности государственного 
аппарата», в котором ключевыми 
принципами дебюрократизации 
определены приоритет сущности 
над формой, цифровизация «по 
умолчанию», управленческая 
ответственность, непрерывное 
совершенствование, оптимальность 
регламентации.

 Считаю, что данный указ положительно отраз-
ится на эффективности работы государственных 
органов, принятии оперативных решений и од-
новременно повысит персональную ответствен-
ность должностных лиц, принимающих решения.

 Мне как председателю постоянной комиссии 
Карагандинского городского маслихата по вопро-
сам экономики, бюджета и предпринимательства 
особо хотелось бы отметить: согласно этому до-
кументу, «будет обеспечено сокращение сроков и 
этапов нормотворческого и бюджетного процес-
сов в два раза», что позволит в более короткие 
сроки осуществлять финансирование расходов 
бюджета при его утверждении и уточнении. И, 
безусловно, на современном этапе большую роль 
играет цифровизация, ставшая неотъемлемой ча-
стью жизни. Ее применение позволяет успешно 
взаимодействовать с госучреждениями, гражда-
нами, бизнесом в целях оптимизации работы. 

 Как руководитель одного из крупных меди-
цинских предприятий города Караганды особо 
поддерживаю внедрение принципа цифровиза-
ции «по умолчанию». Так, благодаря цифровой 
медицине в настоящее время помощь можно по-
лучать удаленно, диагнозы выявляются быстро, 
а врачебные решения становятся более точными, 
врач имеет возможность больше времени уделять 
непосредственно больному человеку. Поэтому 
считаю, что данный указ - одна из структурных 
реформ в экономике и государственном управле-
нии с учетом стратегии политической модерни-
зации в целях построения Нового Казахстана.

Сания БУРАНКУЛОВА, 
главный врач КГКП 

«Поликлиника № 3 г. Караганды», 
депутат городского маслихата

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Открывая семинар-совещание, Же-
нис Касымбек отметил, что, благодаря 
аграриям, прошлый год сельчане завер-
шили с хорошими показателями, не-
смотря на неблагоприятные погодные 
условия. Он призвал фермеров достичь 
высоких результатов и в нынешнюю 
посевную кампанию.

- Мы встретились, чтобы обсудить 
проблемные вопросы и пути их реше-
ния. Для этого создан областной штаб, 
который возглавляет заместитель аки-
ма области Серик Шайдаров. Ни одно 
ваше обращение и предложение не бу-
дет оставлено без внимания, - заверил 
Женис Касымбек.

Глава региона отметил, что с каждым 
годом фермеры все активнее применяют 
новые технологии в сельском хозяйстве, 
ежегодно увеличиваются площади посе-
вов, объемы урожая - все это, безуслов-
но, отражается на качестве продукции.

Как сообщил руководитель управле-
ния сельского хозяйства Аскар Санау-
баров, за последние три года площади 
посевов зерновых и зернобобовых 
культур увеличились с 863 тысяч гекта-
ров до 945 тысяч.

- В этом году зерновые культуры бу-
дут засеяны на более чем 977 тысячах 
гектаров, площадь посадки картофеля 
составит 11 429 га, овощей - 1792 га. 
Площадь посева масличных культур 
составит 28 тысяч га, кормовых - 81,5 
тысячи га. В крестьянских хозяйствах 
для сортообновления имеется 10 133 
тонны высокорепродуктивных семян 
зерновых, а также 6 615 тонн высокоре-
продуктивных семян картофеля, - рас-
сказал Аскар Санаубаров.

Важную роль для получения высо-
кого урожая играет применение ми-
неральных удобрений. По словам ру-
ководителя управления, в этом году 
планируется приобрести свыше 34 
тысяч тонн минеральных удобрений, 
из которых порядка 12 тысяч тонн уже 
поступило к фермерам. 

Вводятся в оборот орошаемые земли, 
их площадь в этом году будет увеличе-
на почти до 26 тысяч гектаров, тогда 
как в прошлом году было порядка 23 
тысяч. 

Аскар Санаубаров также сообщил и о 
готовности техники к весенне-полевым 
работам. Выделено почти 24 тысячи 

тонн льготного дизельного топлива по 
198 тенге за литр. Семь тысяч тонн уже 
отгружено.

Один из актуальных вопросов, ко-
торый волнует фермеров, - это фи-
нансирование посевных кампаний и 
страхование. Программы кредитования 
участникам семинара представил руко-
водитель областного филиала Аграр-
ной кредитной корпорации Бауыржан 
Баймукаш. Он также рассказал о теку-
щей ситуации финансирования весен-
не-полевых работ.

- В рамках господдержки сельхозто-
варопроизводителей через АО «Аграр-
ная кредитная корпорация» 114 фер-
мерских хозяйств получили 4,18 млрд 
тенге, - сообщил Бауыржан Баймукаш.

Кроме того, Продкорпорацией по 
программе форвардного закупа сель-
хозпродукции для области выделено 
1,4 млрд тенге. 

Субсидирование стало одной из об-
суждаемых тем на совещании. Как про-
информировал Аскар Санаубаров, на 
государственную поддержку растение-
водства предусмотрено свыше 3 млрд 
тенге.

Кроме этого, за счет резерва Наци-
онального фонда для погашения за-
долженности прошлого года выделено 
1 932,6 млн тенге, в том числе на суб-
сидирование минеральных удобрений 
и пестицидов. 

- В связи с повышением стоимости 
минеральных удобрений и пестицидов, 
для приобретения запланированных 
объемов дополнительно на субсидиро-
вание минеральных удобрений требу-
ется 1 млрд тенге, на субсидирование 
пестицидов - 800 млн тенге, - подчер-
кнул руководитель управления.

Об особенностях проведения ве-
сенне-полевых работ рассказал пред-
седатель правления Карагандинской 
сельскохозяйственной опытной стан-
ции им. Христенко Дархан Балпанов. 
Он поделился рекомендациями по 
структурам посевов, дал советы по их 
обработке, напомнил о том, что агра-
рии должны проводить анализ каждо-
го поля, рассказал, какие вредители в 
этом году будут наиболее активны и от 
каких болезней необходимо защищать 
будущий урожай.

- Начинать кампанию надо 20-27 мая, 
это самый оптимальный срок, потому 
что осадки сдвинулись на юг. Если мы 
засеем раньше, то получим проблему, - 
акцентировал внимание фермеров Дар-
хан Балпанов.

С докладами перед аграриями высту-
пили ученые Казахского агротехниче-
ского университета им. С. Сейфуллина, 
которые представили анализ почвы и 
семян для будущего урожая.

О ходе подготовки к весенне-полевым 
работам отчитались и руководители 
крупных крестьянских хозяйств. Руко-
водитель областного филиала Союза 
фермеров Казахстана Игорь Жабяк при-
звал коллег помнить о том, насколько 
важна их работа для соотечественников.

- Нас никто не кормит, ни одно сосед-
нее государство, и сегодня мы имеем 
тому немало свидетельств. Мы должны 
вырастить хлеб и овощи, чтобы накор-
мить народ. Городским жителям все рав-
но на наличие или отсутствие у нас ми-
неральных удобрений, им важно купить 
хлеб, картофель, мясо и молоко. Для них 
главное, чтобы на прилавках наша про-
дукция была постоянно. Поэтому мы 
должны думать, как накормить регион 
и страну, тем более, что для нас созданы 
все условия, есть поддержка государства, 
которая с каждым годом оказывается все 
больше, - отметил Игорь Жабяк.

В завершение встречи фермеры 
получили ответы на все заданные во-
просы. 

Фото Руслана КАЛИЕВА
Осакаровский район

Накормить народ
Оптимальный срок начала посевной кампании - 20 мая, считают агрономы

Самал АХМЕТОВА

 Как и прежде, приоритетными для будущего урожая являются качество семян, благоприятная погода, 
минеральные удобрения и борьба с вредителями. На агросовете, который прошел в Осакаровском районе 
с участием акима области, фермеры, ученые, метеорологи обсудили, как добиться высоких результатов.

ОДИН ИЗ АКТУАЛЬНЫХ 
ВОПРОСОВ, КОТОРЫЙ 
ВОЛНУЕТ ФЕРМЕРОВ, - 
ЭТО ФИНАНСИРОВАНИЕ 
ПОСЕВНЫХ КАМПАНИЙ И 
СТРАХОВАНИЕ.

Было проведено совещание с участием 
актива региона, где было подчеркнуто, что 
государство будет и дальше принимать все 
меры и создавать условия, при которых ис-
пользование служебных полномочий в ко-
рыстных целях будет невыгодным и невоз-
можным.

В этот же день Максат Кожабаев посетил 
сервисный центр «Antikor ortalyǵ y» и озна-
комился с деятельностью территориального 
подразделения агентства. А также представил 
нового руководителя департамента Агентства 

по противодействию коррупции по Караган-
динской области Мурата Тюлеубаева. Ра-
нее Мурат Ахтанович работал на различных 
должностях в органах Главной военной про-
куратуры, являлся транспортным прокурором 
городов Астаны и Алматы, трудился замести-
телем прокурора Костанайской и Атырауской 
областей. Последнее место работы - руково-
дитель службы превенции антикоррупцион-
ного ведомства.

Соб. инф.

Денег лишних 
не бывает

Куаныш ЖУМАШЕВ

Депутаты областного маслихата в ходе 
XII внеочередной сессии рассмотрели 
уточненный бюджет на 2022 год. Основная часть 
высвободившихся средств будет направлена 
в реальный сектор экономики, а также на 
социальную сферу.

Как пояснила руководитель управления финансов Людми-
ла Башарина, общий объем средств, предлагаемых к распре-
делению, сложился за счет свободного остатка, возврата не-
использованных трансфертов, выделенных регионам в 2021 
году, увеличения доходных показателей. 

- Так, в реальный сектор экономики направлено 44% всей 
суммы. Эти деньги предназначены на восстановление и заме-
ну лифтового оборудования и внутридомовых систем отопле-
ния жилого сектора, обеспечение бесперебойного теплоснаб-
жения и благоустройства, разработку проектно-сметной 
документации в отраслях ЖКХ и транспортной инфраструк-
туры, субсидирование пассажирских перевозок, реконструк-
цию и средний ремонт автомобильных дорог и так далее. 
Также учтены средства на пополнение стабилизационного 
фонда продовольственных товаров, - рассказала она. 

На развитие социальной сферы направлено 34,4% от рас-
пределяемых средств. В данном случае - на проведение 
ремонта и укрепление материально-технической базы объ-
ектов образования, социальной защиты, здравоохранения, 
культуры и спорта. Также учтено увеличение подушевого 
финансирования государственного спортивного и творческо-
го заказов. Кроме того, дополнительные финансы в размере 
500 млн тенге выделены на жилищные займы для молодых 
специалистов. Предусмотрено пополнение бюджетов област-
ных департаментов полиции и ЧС, подчеркнула Людмила 
Башарина.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ САРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Укрепляя сотрудничество

 Как сообщил Асхат Аймагамбетов, учеб-
ники по истории Казахстана и всемирной 
истории теперь станут едиными и базовыми 
для всех школ страны. В вузах начнут пре-
подавать дисциплину «История Казахстана» 
вместо «Современной истории Казахстана», 
то есть программа охватит и другие перио-
ды истории. Преподаватели этого предмета, 
которые обучались по научному профилю, 
смогут пройти курсы переподготовки и за-
тем также преподавать в школе. Что касает-
ся оценивания, то итоговая аттестация будет 
проходить в устной и письменной форме, а 
не только письменно, как было ранее. СОРы 
могут проводиться устно или письменно по 
усмотрению учителя.

 В свою очередь учителя, ученые, методи-
сты и руководители НИИ предложили вернуть 
в учебники для 5 класса рассказы по истории 
Казахстана, доступные для учащихся данного 
возраста, которые ранее уже были в школьной 

программе. Кроме того, они просят обновить 
содержание учебных программ по предметам 
«История Казахстана» и «Всемирная история». 
Сейчас основной курс истории Казахстана 
завершается в 9 классе, а в 10-11 классах из-
учаются в основном проблемные вопросы, со-
ответственно, учителя и ученые предложили 
полноценно изучать историю с древности и до 
современности с 6 по 11 классы. А также из-
менить распределение материала по классам. К 
примеру, с 2016 года программа только одного 
6 класса охватывала почти 12 веков. Этот важ-
нейший период истории Великой степи вклю-
чает эпоху тюркских государств, Золотой Орды 
и собственно Казахского ханства, который те-
перь предложено изучать не один учебный год, 
а распределить программный материал для из-
учения по двум классам. 

Эти предложения будут дополнительно рас-
смотрены экспертной группой по обновлению 
программ.

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО

Без белых пятен
Светлана СВИЧ

Подход к преподаванию истории в казахстанских школах изменится. Об этом 
министра образования попросили преподаватели дисциплины и вынесли на 
рассмотрение ведомства свои предложения. 

Приоритетные направления антикоррупционной политики обсудили глава региона 
Женис Касымбек и заместитель председателя Агентства РК по противодействию 
коррупции Максат Кожабаев, который прибыл в Карагандинскую область с рабочей 
поездкой. 
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Активное выполнение Дорож-
ной карты ведется в регионе с 
прошлого года. Рассчитана она до 
2025-го и состоит из семи приори-
тетных направлений и 132 пунктов 
мероприятий. На сегодняшний 
день из 124 запланированных на 
прошлый год мероприятий испол-
нено 106. Не исполнено 15, не опу-
бликованы статистические данные 
и находятся на исполнении 3. Об 
этом на заседании депутатской 
фракции партии «AMANAT» в Ка-
рагандинском областном маслиха-
те сообщил глава региона Женис 
Касымбек.

- Мы собрались, чтобы обсудить 
вопросы реализации запланиро-
ванных мероприятий, уделив осо-
бое внимание качеству и соблюде-
нию сроков исполнения, - сказал 
он.

На собрании также присутство-
вали секретарь Карагандинского 
областного маслихата Серик Уте-
шов и руководители областных 
управлений. В онлайн-режиме 
к заседанию были подключены 
акимы городов и районов и ис-
полнительные секретари терри-
ториальных филиалов партии. 
Модератором заседания выступи-

ла руководитель фракции партии 
в депутатском корпусе Кадиша 
Оспанова. 

Она отметила, что ход реализа-
ции Дорожной карты предвыбор-
ной программы «AMANAT» на-
ходится на постоянном контроле 
депутатской фракции и председа-
теля филиала партии. 

- Шестого апреля с целью кон-
троля исполнения индикаторов за 
первый квартал 2022 года мы про-
вели совещание с администрато-
рами программ, ответственными 
за реализацию Дорожной карты. 
Создана мониторинговая группа 
по пяти направлениям националь-
ных проектов, которая совместно 
с управлением проектного офиса 
рассматривает возможные риски 
исполнения, - сообщила Кадиша 
Оспанова.

Руководитель областного 
управления экономики Азамат 
Муканов рассказал, что Дорож-
ная карта по исполнению пред-
выборной программы партии 
«АMANAT» - «Путь перемен: 
достойную жизнь каждому» - ох-
ватывает фактически все сферы: 
сельское хозяйство, промышлен-
ность, здравоохранение, образо-

вание и другие. На сегодняшний 
день в связи с созданием Улыта-
уской области проводится работа 
по пересмотру Дорожной карты. 
Предварительно по нашему реги-
ону она будет состоять из 120 ме-
роприятий со сроком реализации 
на 2023-2025 годы. А по Улытау-
ской области - из 112 мероприя-
тий.

Далее участники перешли к рас-

смотрению рисков неисполнения 
индикаторов. Так, например, вви-
ду отсутствия финансирования 
не представляется возможным 
выполнять ежегодный ремонт 
не менее 440 фасадов и кровель 
многоквартирных жилых домов 
с охватом 124 тыс. жителей. По 
этой же причине в группу риска 
попали и восстановление и замена 
108 лифтов в текущем году. Пла-

нируется корректировка плановых 
показателей. 

Депутаты отметили, что в теку-
щем году есть риск неисполнения 
и по строительству шести спортив-
ных объектов в области. Чинов-
ники объяснили, что, например, 
проект спортивного комплекса по 
гребным видам спорта в Жезказ-
гане находится на корректировке, 
реализация проекта планируется 
после ее завершения. Что каса-
ется Центра борьбы в Караганде, 
то проведена корректировка ПСД. 
Сейчас она проходит экспертизу. 
Реализация проекта начнется по-
сле получения ее положительного 
заключения. А вот, к примеру, по 
физкультурно-оздоровительному 
комплексу на 150 мест в поселке 
Актас города Сарани разработка 

ПСД с положительным заключе-
нием экспертизы уже завершена, 
но для начала строительства нет 
финансовых средств. 

Непростая ситуация сложилась 
и со строительством ФОКа в по-
селке Нура Нуринского района. 
Там в 2019 году была проведена 
корректировка ПСД на измене-
ние его назначения на бассейн. В 
2020 году при поддержке Дорож-
ной карты занятости было начато 
его строительство. Но до сих пор 
не завершили. Все дело в том, что 
из-за карантинных ограничений и 
доставки строительных материа-
лов появились отставания от гра-
фика работ. В нынешнем же году 
строительство было и вовсе при-
остановлено в связи с судебными 
разбирательствами. Кроме того, 
проект требует корректировки из-
за удорожания стройматериалов. 
Ведется корректировка проекта и 
50-метрового бассейна в Караган-
де, необходимо дополнительное 
выделение земельного участка. 
Начать строительство планируют 
в следующем году. Тогда же нач-
нется и строительство ипподрома 
в Караганде. Уже разработан ин-
вестпроект, который направлен в 
управление финансов для выде-
ления денежных средств на разра-
ботку ТЭО и ПСД.

Обсудили депутаты и риск не-
исполнения мероприятия по соз-
данию пожарного поста в селе 
Айыртас Актогайского района. По 
информации областного департа-
мента по чрезвычайным ситуаци-
ям, на текущий год запланировано 
создание пяти пожарных постов 

- в селе Бидаик Жанааркинского 
района, селе Бесоба Каркаралин-
ского района, селах Жараспай и 
Музбел Нуринского района и в 
селе Айыртас. Но по данному на-
селенному пункту имеется риск 
неисполнения плана акиматом Ак-
тогайского района.

Интересовали участников за-
седания ход строительства биоэ-
лектростанции в поселке Кенгир 
города Жезказгана, организация 
мусоросортировочной линии и 
комплекса в области, а также сни-
жение эмиссии загрязняющих ве-
ществ в атмосферу. 

Подняли народные избранни-
ки и вопрос расширения сети до-
школьных учреждений для увели-
чения охвата детей в возрасте от 
одного года до шести лет до 100%. 
При плане охвата 86% факт соста-
вил 78,6%. Чиновники объяснили 
это тем, что в 2020-2021 годах не-
которые частные детские сады не 
открылись из-за пандемии. Более 
того, в регионе были закрыты 26 
детских мини-центров, потому что 
они попросту не смогли набрать 
детей. Тем временем работа в этой 
сфере ведется, и немалая. Напри-
мер, были автоматизированы все 
дошкольные услуги. Теперь мож-
но в один клик получить из инфор-
мационной системы всю выписку. 
А достичь озвученного показателя 
по охвату детей планируют до кон-
ца нынешнего года.

Аким области в свою очередь 
поблагодарил депутатов за прово-
димую ими работу по обеспече-
нию реализации пунктов Дорож-
ной карты партии.

- Это предвыборные обещания 
нашим жителям, которые видят и 
дают оценку нашей работе. Поэ-
тому важность качественного ис-
полнения ставится во главу угла, 
- сказал Женис Касымбек.

С учетом рисков исполнения 
Дорожной карты в срок глава 
региона поручил управлению 
экономики, администраторам 
программ, акимам городов и 
районов постоянно вести мони-
торинг ее выполнения в срок и 
качественно. Один раз в месяц 
совместно с депутатами фракции 
рассматривать риски неисполне-
ния индикаторов и меры по их 
устранению.

Депутатам от фракции партии 
«АMANAT» Женис Касымбек 
поручил осуществлять контроль 
за индикаторами и объектами, 
закрепленными за ними. Мони-
торинговой группе по направ-
лениям национальных проектов 
Дорожной карты вести работу 
совместно с управлением проект-
ного офиса.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Исполнить в срок и качественно

Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев подписал Указ «О мерах по 
дебюрократизации деятельности 
государственного аппарата». Это 
очень важный документ, который 
позволит значительно улучшить 
работу госаппарата.

Хочу остановиться на некоторых моментах. 
В частности, то, что, живя в век цифрови-

зации и информационных технологий, мы на-
конец-то начнем в полной мере пользоваться 
этими достижениями.

Если на сегодняшний день руководители, 
у которых есть полномочия на принятие ка-
ких-либо решений, согласовывают это с выше-
стоящим органом, то вскоре этого не будет. Все 
поручения, весь документооборот системати-
зируют. А отчеты и показатели начнут делать 
на базе государственной аналитической систе-
мы «SmartDataUkimet». 

После того как этот Указ вступит в силу, го-
сорганам запретят запрашивать и передавать 
сведения, доступные в этой системе, а также 
отвечать на такие запросы. Не нужно будет за-
ниматься дублированием, потому что получать 
необходимую информацию можно напрямую из 
системы. В связи с этим Глава государства ини-
циировал провести ревизию всех поручений 
Администрации Президента, Правительства. 
Ведь в конечном итоге, пройдя все круги упол-
номоченных органов, документы спускаются в 
области, города и районы. Отмечено, что сокра-
тится количество консультативно-совещатель-
ных органов при Правительстве, а также цен-
тральных и местных исполнительных органов. 

Немаловажно и то, что визирование в бу-
мажном виде будет исключено, кроме опре-
деленных законодательных актов, актов 
Президента, а также документов, имеющих 
гриф секретности и пометку «для служебно-

го пользования». Это очень хорошая новость. 
Потому что, например, даже приглашение на 
совещание писалось на бумаге, проходило со-
гласование и требовало подписи трех-четырех 
руководителей, и только потом отправлялось. 
Получается, трата времени и затрат на канце-
лярские товары. Теперь эта процедура будет 
упрощена, сохранится и бюджет.

Важно и то, что в Указе отмечена необхо-
димость запретить давать поручения либо за-
просы с очень сжатым сроком. Бывали такие 
моменты, когда госорганы друг у друга или 
уполномоченные органы у курируемого объек-
та запрашивали информацию и срок исполне-
ния ставили «сегодня» или «завтра», что нере-
ально. Теперь на это отводится минимум два 
рабочих дня. Конечно, за исключением пря-
мых поручений Президента и Правительства.

Кроме того, Канцелярии Премьер-министра 
дано поручение сократить сроки рассмотрения 
различных документов в два раза и без лишних 
согласований.

Будет упразднена и практика заключения ме-
морандумов между госорганами. Они должны 
взаимодействовать и напрямую работать. 

Существенно упростится процедура посту-
пления на государственную службу. Для про-
зрачности процесса все этапы будут цифрови-
зированными. 

Важно, что вскоре весь госаппарат перей-
дет к единому централизованному облачному 
документообороту. Также все обращения, по-
ступившие в госорганы, будут находиться в 
единой системе. Это значит, что госслужащий 
на любом уровне сможет ознакомиться с ними.

Елдос ЖУНУСОВ, 
заместитель председателя 

постоянной комиссии 
по законности и правам человека 

маслихата г. Караганды

Путь обновления всегда долгий 
и трудный. Не все проходит глад-
ко. Взаимодействие граждан и го-
сударственных структур нередко 
вызывает претензии и нарекания 
обеих сторон по объективным либо 
субъективным причинам. При обра-
щении за госуслугами люди часто 
упрекают служащих в волоките, 
бюрократии, недостаточной эффек-
тивности работы. А работники го-
сударственных учреждений знают, 
до какой степени их деятельность 
зарегламентирована различными 
нормативными актами и админи-
стративными процедурами. Мне как 
человеку, проработавшему практи-
чески всю свою трудовую жизнь в 
государственных органах, это зна-
комо не понаслышке.

Оптимизировать и упростить это 
взаимодействие и призван новый 
Указ Президента РК «О мерах по 
дебюрократизации деятельности го-
сударственного аппарата». Конечно, 
в первую очередь он касается цен-
тральных и местных исполнитель-
ных органов. Но даже нам, простым 
жителям, полезно с ним ознакомить-
ся. 

Это необходимо для того, чтобы 
знать свои гражданские права, уметь 
ими эффективно пользоваться и при 
необходимости грамотно и последо-
вательно их отстаивать. Ведь в госу-

дарственных органах сидят такие же 
люди, как мы с вами, и «ничто чело-
веческое им не чуждо». Встречаются 
еще и недостаточно компетентные 
сотрудники, и не очень грамотные, и 
не обремененные особой ответствен-
ностью. 

Цель Указа - исключить подобные 
случаи, повысить эффективность, 
оперативность и результативность 
работы госаппарата, устранить из-
лишнюю регламентацию и заорга-
низованность, сократить излишнее 
бумаготворчество. 

Нет смысла пересказывать все со-
держание этого важного правового 
акта, но я хочу обратить внимание на 
некоторые моменты, имеющие значе-
ние для нас, простых жителей. 

Во-первых, государственным орга-
нам предоставлено право принятия 
нормативных актов, т.е. решений и 
постановлений, для оперативного 
реагирования на актуальные вызо-
вы, форс-мажорные обстоятельства 
и кризисные ситуации. В наше не-
простое и тревожное время это очень 
важно, так как порядок принятия та-
ких документов был довольно слож-
ным. 

Во-вторых, информацию, раз-
мещенную в автоматизированных 
информационных системах раз-
личных госорганов, теперь можно 
использовать без дополнительного 

подтверждения достоверности, ау-
тентичности и актуальности сведе-
ний.

В третьих, руководители соответ-
ствующих государственных органов 
будут нести всю полноту ответствен-
ности за достоверность и актуаль-
ность размещаемых сведений. Будут 
систематизированы все виды отчетов 
и показателей на базе государствен-
ной информационно-аналитической 
системы «SmartDataUkimet». Госу-
дарственным органам запрещено 
запрашивать сведения, доступные в 
государственных информационно-
аналитических системах. 

Также будут пересмотрены под-
ходы к формированию реестра го-
сударственных услуг. В него будут 
включены наиболее востребованные 
гражданами и бизнесом жизненные и 
деловые ситуации. 

Результаты проводимой работы мы 
с вами сможем оценить при личном 
обращении за этими самыми услуга-
ми. Тем более что теперь ежегодно 
будет проводиться опрос по дебюро-
кратизации в рамках процедур мони-
торинга состояния государственной 
службы и общественного мониторин-
га качества оказания государствен-
ных услуг.

Надеюсь, что принятые меры по-
зволят быстро и качественно улуч-
шить работу в данном направлении 
и при обращении в государственные 
организации нам не придется жало-
ваться на волокиту и излишнюю бю-
рократию.

Светлана КОЛОСКОВА,
ветеран 

государственной службы 
Бухаржырауский район 

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Существенно 
упростится работа

Не будет лишней волокиты
Мы живем в сложное, но интересное время. На наших глазах 
происходят глобальные и стремительные перемены во всех 
сферах жизнедеятельности: технологической, экономической, 
социальной, политической. Новый технологический уклад 
кардинально меняет то, как мы работаем, воспитываем детей, 
общаемся друг с другом, реализуем свои гражданские права. 
И к этим изменениям нужно быть готовыми и государству, и 
обычным гражданам. 

- ЭТО ПРЕДВЫБОРНЫЕ ОБЕЩАНИЯ 
НАШИМ ЖИТЕЛЯМ, КОТОРЫЕ ВИДЯТ 
И ДАЮТ ОЦЕНКУ НАШЕЙ РАБОТЕ. 
ПОЭТОМУ ВАЖНОСТЬ КАЧЕСТВЕННОГО 
ИСПОЛНЕНИЯ СТАВИТСЯ ВО ГЛАВУ УГЛА.

Наталья ФОМИНА

Сельское хозяйство, промышленность, здравоохранение, 
образование и многое другое - это те сферы, которые 
охватывает Дорожная карта по исполнению предвыборной 
программы партии «АMANAT» - «Путь перемен: достойную 
жизнь каждому». В Карагандинском областном маслихате 
на заседании депутатской фракции партии обсудили ее 
реализацию.

НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ В СВЯЗИ С 
СОЗДАНИЕМ УЛЫТАУСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРОВОДИТСЯ РАБОТА ПО ПЕРЕСМОТРУ 
ДОРОЖНОЙ КАРТЫ. ПРЕДВАРИТЕЛЬНО ПО 
НАШЕМУ РЕГИОНУ ОНА БУДЕТ СОСТОЯТЬ 
ИЗ 120 МЕРОПРИЯТИЙ СО СРОКОМ 
РЕАЛИЗАЦИИ НА 2023-2025 ГОДЫ.
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Меморандум был подписан 
между ректором КарУ Нурланом 
Дулатбековым и председателем 
правления центра Булатом Сар-
сенбаевым, посетившим с рабо-
чим визитом Карагандинскую об-
ласть. В ходе поездки он провел 
ряд встреч в управлении по делам 
религий Карагандинской области 
и с руководителями религиоз-
ных объединений. Главной темой 
обсуждения стала подготовка и 
организация VII Съезда лидеров 
мировых и традиционных рели-
гий, который планируется про-
вести 14-15 сентября 2022 года в 
Нур-Султане. 

Состоявшиеся в столице съез-
ды стали одними из крупнейших 
международных мероприятий в 
истории независимого Казахста-
на. В рамках трех десятилетий 
Независимости Республики Ка-
захстан успешная и эффектив-
ная организация работы съездов 
принесла весомые политические 
дивиденды светскому государ-
ству, повышению его авторитета 
на международной арене в каче-
стве зрелой и сильной страны, 
способной адекватно реагиро-
вать на наиболее актуальные и 
острые проблемы современной 
эпохи. Съезд стал существенным 
вкладом Казахстана в глобаль-
ный процесс межрелигиозного и 
межконфессионального диалога 
и занял особое место в усилиях 
мирового сообщества по укрепле-
нию принципов согласия и толе-
рантности, взаимопонимания и 
сотрудничества.

VII съезд станет одним из глав-
ных международных мероприятий 
года, где Казахстан еще раз проде-
монстрирует миру свою привер-
женность идеям толерантности, 
открытости, взаимоуважения и 
доверия между государством и об-
ществом. В этом году ожидается 
приезд более 150 участников из 60 
стран мира. Однако особенностью 
грядущего мероприятия станет 
визит в Казахстан Папы Римского 
Франциска, о котором договорил-
ся в ходе видеоконференции с Па-

пой Глава государства Касым-Жо-
март Токаев. 

В ходе беседы Президент Ка-
захстана отметил большую значи-
мость съезда для нашей страны. 
Папа Римский выразил призна-
тельность Президенту за возмож-
ность встречи и подтвердил свой 
официальный визит в Казахстан, 
а также участие в VII Съезде ли-
деров мировых и традиционных 
религий. Он отметил, что связыва-
ет большие ожидания с предстоя-
щим визитом и участием в работе 
форума. «Я с нетерпением жду 
этого знаменательного события с 
точки зрения продвижения межре-
лигиозного диалога, единства и 
сближения государств, что крайне 
важно в наши дни», - заявил гла-
ва католической церкви. Понти-
фик подчеркнул исключительную 
значимость достижения единства 
и согласия в мире в условиях ны-
нешней сложной геополитической 
ситуации. Поэтому подготовка 
к съезду будет вестись с особой 
тщательностью. 

Значимость придаст работе 
съезда участие Патриарха Москов-
ского и Всея Руси Кирилла, а так-
же Верховного имама Аль-Азхара 
Шейха Ахмед аль-Тайеба. Руково-
дитель секретариата съезда, пред-
седатель Сената Парламента РК 
Маулен Ашимбаев сам лично вру-
чил трем религиозным лидерам 
приглашение для участия в съезде 
от имени Главы государства.

Вместе со своей делегацией 
Б. Сарсенбаев посетил Централь-
ную мечеть области имени Анет 
баба ДУМК, Свято-Введенский 
кафедральный собор Русской пра-
вославной церкви и Собор Пре-
святой Девы Марии Фатимской 
Римско-католической церкви, где 
провел встречу с руководителями 
религиозных объединений и озна-
комил с деятельностью центра.

- Идея создания Центра Н. На-
зарбаева по развитию межконфес-
сионального и межцивилизацион-
ного диалога была инициирована 
участниками VI Съезда лидеров 
мировых и традиционных рели-

гий в октябре 2018 года, - расска-
зал в интервью нашему изданию 
Булат Сергазиевич. - 25 апреля 
2019 года постановлением Пра-
вительства Республики Казахстан 
он официально начал свою работу. 
Изначально центр создавался как 
рабочий орган, который должен 
был заниматься подготовкой к 
одному из самых главных собы-
тий не только для Казахстана, но 
и для всего мира, но постепенно 
преобразовался в аналитический. 
Главные задачи нашей работы 
- продвижение казахстанского 
опыта межконфессионального ди-
алога на международном уровне, 
содействие установлению мира и 
согласия между всеми религиями 
в атмосфере взаимного уважения, 
обеспечение на постоянной основе 
взаимодействия с отечественными 
и зарубежными религиозными 
объединениями и их духовными 
лидерами, а также с международ-
ными структурами и заключение 
меморандумов о сотрудничестве 
по вопросам межрелигиозного и 
межкультурного диалога. Кроме 
того, мы занимаемся анализом со-
стояния и динамики развития ре-
лигиозной ситуации в мире, а так-
же мониторингом материалов на 
религиозную тематику в зарубеж-
ных и отечественных средствах 

массовой информации, научными 
исследованиями в сфере государ-
ственно-конфессиональных отно-
шений. Для Казахстана это очень 
важно: имея 18 конфессий и более 
100 этносов, сохранять мир и со-
гласие. 

Председатель правления центра 
также добавил, что в Караган-
динской области сейчас работает 
группа специалистов, которые вы-
езжают для «полевых» исследова-
ний, ознакомления с религиозной 
ситуацией в регионе и подготовки 
аналитических документов. Он от-
метил, что им было очень приятно 
видеть свои наработки, методички 
и прочие материалы в пользова-
нии у сотрудников управления по 
делам религий - это подтверждает 
их актуальность и востребован-
ность. Проблем в данной сфере 
много - это вопросы, связанные с 
радикализацией населения, рели-
гиозной грамотностью и общим 
уровнем образования граждан. За-
дача центра - вскрывать проблемы 
и предлагать пути решения, рабо-
тать на перспективу. 

- В том числе мы хотим исполь-

зовать в своей работе научную 
базу и потенциал вузов. Поэтому 
сегодня подписали меморандум о 
сотрудничестве с Карагандинским 
университетом им. Е.А. Букетова. 
В Казахстане есть всего шесть ву-
зов, имеющих кафедры религиове-
дения и занимающихся подготов-
кой специалистов в сфере религии, 
- продолжил Булат Сарсенбаев. - 
Это Казахский национальный уни-
верситет им. аль-Фараби и Еги-
петский университет исламской 
культуры Нур-Мубарак в Алматы, 
Международный казахско-турец-
кий университет им. Х.Я. Яссауи 
в Туркестане, Евразийский нацио-
нальный университет им. Гумиле-
ва в Нур-Султане и Актюбинский 
региональный университет им. 
К. Жубанова. С другими вузами 
уже подписали подобные намере-
ния. В соответствии с документом 
студенты проходят в центре прак-
тику, мы привлекаем их к нашим 
мероприятиям, конференциям, 
чтобы они имели возможность 
общаться с ведущими специали-
стами в сфере религии. Профес-
сия в последнее время стала по-
пулярной, и студенты охотно идут 
учиться, но признаюсь: на сегод-
няшний день нам не хватает имен-
но высококвалифицированных 
специалистов, которые могли бы 

проводить исследования, делать 
выводы и давать рекомендации, 
эффективно работать с населе-
нием. Да, выпускников много, но 
чтобы сделать из них самостоя-
тельных исследователей, нужно 
много времени и сил. Поэтому мы 
заинтересованы, чтобы этот про-
цесс начинался уже с вузов.

Аналитик-менеджер депар-
тамента религиоведческих ис-
следований, доцент Зауре Мал-
гараева добавила, что, помимо 
узкоспециализированных, есть 
педагогические специальности, 
к примеру «Религиоведение и 
история», еще в четырех вузах. 
Это связано с тем, что когда было 
принято решение ввести в школь-
ную программу факультативный 
предмет «Светскость и основы 
религиоведения», выяснилось 
- читать его некому. У истори-
ков не было глубоких знаний по 
данному направлению, поэтому 
была открыта смежная специаль-
ность. Проблема же пополнения 
центра свежими кадрами свя-
зана с тем, что немногие после 
бакалавриата хотят продолжать 
обучение в магистратуре. Причи-
ной является в том числе и недо-
статочное количество госзаказа. 
Ведь чтобы заниматься аналити-
ческой работой, центру нужны 
магистры, которые смогут вести 
исследовательскую и методиче-
скую работу.

- Наши преподаватели не раз 
участвовали в научных проектах. 
Поэтому, зная научный потенци-
ал нашего вуза, центр Н. Назар-
баева пожелал сотрудничать, - 
поделился ректор КарУ им. Е.А. 
Букетова Нурлан Дулатбеков. - В 
том числе преподаватели могут и 
хотят работать и во время Съез-
да лидеров мировых и традици-
онных религий. А студенты с 
удовольствием готовы участво-
вать там в качестве волонтеров. 
Также мы заинтересованы в том, 
чтобы на базе центра выпускни-
ки проходили практику и набира-
лись опыта. Качество образова-
ния по этой специальности в вузе 
высокое. Так, 7 апреля на базе 
кафедры религиоведения Евра-
зийского Национального уни-
верситета имени Л.Н. Гумилева 
при участии Центра Н. Назар-
баева состоялась XIV республи-
канская предметная олимпиада 
по религиоведению и теологии 
среди студентов вузов. Она про-
ходила в три этапа: презентация 
научного проекта, письменное 
тестирование и вопрос-ответ по 
выбранным темам. По итогам 
всех этапов мероприятия в обще-
командном зачете студенты КарУ 
заняли третье место и показали 
хорошие результаты. 

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ЭКСТРЕМИЗМУ

Взаимное уважение и толерантность

- МЫ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
В ТОМ, ЧТОБЫ НА БАЗЕ 
ЦЕНТРА ВЫПУСКНИКИ 
ПРОХОДИЛИ ПРАКТИКУ 
И НАБИРАЛИСЬ ОПЫТА.

На днях в Алматы экологиче-
ская общественность провела пу-
бличное обсуждение проекта по 
строительству мусоросжигающих 
заводов в Казахстане, создание 
которых запланировано в текущем 
году в городах: Алматы, Нур-Сул-
тане, Актобе, Усть-Каменогорске, 
Шымкенте и Караганде. 

Анонсируя появление в стра-
не мусоросжигающих заводов, в 
Министерстве экологии, геологии 
и природных ресурсов РК заяви-

ли, что это передовой мировой 
опыт борьбы с отходами. Более 
того, именно технология Waste 
to Energy поможет не просто из-
бавиться от мусорных полигонов, 
но и позволит дополнительно 
производить электроэнергию. 
Уже проведены первые аукцион-
ные торги, определен инвестор. 
Сообщается, что частные инве-
стиции в проект составят 292 
млрд тенге. 

Вкратце работа мусоросжигаю-

щего завода выглядит следующим 
образом: привезенный мусор взве-
шивают, сортируют, измельчают и 
сжигают при высоких температу-
рах. Получившиеся химические 
соединения используются в каче-
стве топлива. Газы, выделяемые 
при сжигании, обезвреживаются 
с помощью многоступенчатой 

высокотехнологической системы 
фильтрации.

Однако экологи не разделяют 
радужных планов чиновников. 

- МСЗ не решают проблему му-
сорных полигонов, так как при 
сжигании образуется до 40 про-
центов токсичных золошлаковых 
отходов, которые должны быть 
захоронены на специальных поли-
гонах. Сжигание отходов проти-
воречит Экологическому кодексу, 
а именно в иерархии обращения 

с отходами указано, что первая 
ступень - это повторное исполь-
зование и переработка, и только 
предпоследняя - сжигание отхо-
дов. Продвижение системы мусо-
росжигающих заводов в то время, 
когда в нашей стране не налажена 
система отдельного сбора мусо-
ра, мягко говоря, звучит странно, 
- считает директор Алматинского 
департамента проектов по отхо-
дам и химической безопасности 
Юлия Душкина.

Есть вопросы и экономической 
целесообразности. Предваритель-
но озвученная стоимость «му-
сорной энергии» составляет 172 
тенге за кв/ч, что выше обычного 
тарифа. Кроме того, изначально 
озвученная цифра в 180 млрд тен-
ге инвестиций для строительства 
МСЗ в настоящий момент выросла 
до 293 млрд. И в целом поддержка 
мусоросжигающей отрасли будет 
обходиться экономике Казахстана 
в 85 млрд тенге.  

- Мусоросжигающие заводы - 
это глупость полнейшая, - заявил 
президент Экологического союза 
ассоциаций и предприятий Казах-
стана «Табигат» Мэлс Елеусизов. - 
Во-первых, у них теплотворность 
очень низкая, и, прежде чем мусор 
загорится, его нужно хорошо вы-
сушить, а это большие затраты. 
При этом в мусоре содержится бо-
лее 40 видов вторичных ресурсов, 
и это обретает особую ценность на 
фоне всеобщего повышения цен 
на энергоносители. Нефть тоже 
когда-то кончится. Тут вспомина-
ются слова Менделеева: «Сжигать 
нефть - это все равно, что топить 
печку ассигнациями». 

Отсылка на передовой междуна-
родный опыт тоже весьма сомни-
тельна. Председатель Ассоциации 
«Гражданский альянс Павлодар-
ской области» Светлана Могилюк 
напоминает, что Совет Европы 
еще в 2017 году рекомендовал 
странам - членам ЕС прекратить 
финансировать строительство му-
соросжигающих заводов и посте-
пенно выводить из эксплуатации 
имеющиеся, а также ввел морато-
рий на строительство новых заво-
дов. Выяснилось, что концентра-
ция выбросов опасных веществ 

в дымовых газах мусоросжига-
ющих заводов в разы превыша-
ет содержание, утвержденное в 
санитарно-эпидемиологических 
нормативах. И все рассказы о том, 
что при высоких температурах 
сложные соединения распадаются 
на простые, на практике оказались 
безосновательными. Поскольку 
еще до выхода в атмосферу они  
вполне могут опять соединиться в 
опасную смесь из-за своей актив-
ности и высокой концентрации. 

- Нарушаются репродуктивные 
функции, растет количество зло-
качественных новообразований, 
болезней легких и сердечно-сосу-
дистой системы - все те заболева-
ния, что фиксируются с загрязнен-
ным воздухом. Влияет «мусорный 
воздух» и на качество еды, что 
доказали исследования, проведен-
ные в Нидерландах. В яйцах кур, 
обитающих на фермах рядом с 
МСЗ, была обнаружена высокая 
концентрация опасных веществ, 
способных вызвать различные не-
домогания у человека.

А у руководителя Карагандин-
ского областного экологического 
музея, эксперта научной антикор-
рупционной экспертизы Айгуль 
Маликовой были конкретные во-
просы к Министерству экологии, 
геологии и природных ресурсов 
РК:

- Как и кем были выбраны насе-
ленные пункты, где планируется 
строительство мусоросжигающих 
заводов? Как получилось, что по 
итогам конкурса строительством 
заводов и утилизацией будет за-
ниматься одна организация, обра-
зованная буквально накануне про-
ведения конкурса и не имеющая 
опыта подобных работ. 

Общественница считает, что 
был нарушен важный экологиче-
ский принцип - это общественное 
участие и гласность планируемых 
действий. Она также обращает 
внимание на то, что проект стро-
ительства мусоросжигающих за-
водов в Казахстане трижды про-
ходил научно-коррупционную 
экспертизу и трижды разные экс-
перты, проверяющие его, отмеча-
ли высокие факторы коррупцион-
ного риска.

Гори, гори ясно
Почему Европа отходит от сжигания мусора, а мы нет?

Светлана СВИЧ

Карагандинский университет им. Е.А. Букетова подписал 
меморандум о сотрудничестве с Центром Н. Назарбаева по 
развитию межконфессионального и межцивилизационного 
диалога. Благодаря этому документу студенты, 
обучающиеся по специальности «Религиоведение», смогут 
проходить практику в аналитическом центре, повышать 
квалификацию и в качестве волонтеров участвовать в 
значимых для страны мероприятиях. 

Оксана МЯГКИХ

Мусоросжигающие заводы (МСЗ) - источники выбросов диоксинов, фуранов, тяжелых металлов. Проще говоря, ядов, имеющих 
накопительный характер и  вызывающих тяжелые заболевания, в том числе онкологические. Исследования в странах, где уже 
много лет действуют такие предприятия, показали, что повысилась заболеваемость у населения, проживающего в радиусе 
100 км от МСЗ.

ЭКОЛОГИ 
НЕ РАЗДЕЛЯЮТ 
РАДУЖНЫХ ПЛАНОВ 
ЧИНОВНИКОВ.
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ГЕРОИ СРЕДИ НАС

Дружба сквозь годы

- Когда человек находится в 
невесомости, многие мышцы, от-
выкая от гравитации, ослабевают. 
В том числе сердце, которое пе-
рекачивает кровь. В результате, к 
примеру, та перестает поступать 
в ноги. Конечно, у космонавтов 
есть специальные тренажеры, ко-
торые позволяют поддерживать 
хорошую физическую форму. Од-
нако последствия для организма 
на Земле все равно наступают, 
как минимум несколько месяцев 

после полета космонавты восста-
навливаются. Поэтому следить за 
своим здоровьем необходимо уже 
с самых юных лет. И, естественно, 
учиться только на «отлично», - го-
ворит Токтар Аубакиров ребятам.

Он также отметил, что уже по-
сле расстыковки с орбитальной 
станцией «Мир» испытал незабы-
ваемые ощущения.

- Я увидел, как в огромном 
пространстве с мириадами звезд 
станция становится все меньше и 
меньше, затем - совсем крошеч-
ной. И у тебя появляется щемящее 

чувство, мысли об оставшихся 
там людях. Ты думаешь: «Как там 
экипаж, что с ними будет?» Я-то 
все-таки возвращаюсь на Землю, 
для меня многие трудности уже 
позади. После этого лишний раз 
убеждаешься, что человек - это 
высокоприспособляемый орга-
низм, все возможности которого и 
по сей день не раскрыты, - отмеча-
ет карагандинец. 

Рассказал он и о своем знаком-
стве с супругой. Токтар Онгар-
баевич встретился с ней в 1975 
году, когда она работала инжене-

ром-программистом в испытатель-
ном центре в Подмосковье. Пара 
воспитала двоих детей - Тимура и 
Михаила. Космонавт всегда с те-
плом отзывается о Татьяне, кото-
рая стала ему настоящим другом: 
«У нас с женой всегда был паритет 
и никогда не было разногласий на 
почве того, что мы представители 
разных национальностей».

Директор российского Центра 
науки и культуры в Нур-Султане, 
советник Посольства РФ в Казах-
стане Алексей Коропченко гор-
дится своим знакомством с пер-
вым казахстанским космонавтом.

- Всех троих - Токтара Аубаки-
рова, Талгата Мусабаева и Айды-
на Аимбетова - прекрасно знают 
в России, на всем постсоветском 
пространстве. Что касается се-
годняшней встречи, то я хотел 
бы напомнить, что Токтар Он-
гарбаевич не только космонавт, 
но и превосходный летчик-испы-
татель, за что в свое время ему 
было присвоено звание Героя 
Советского Союза. Он сажал го-
рящий истребитель, совершил 
беспосадочный перелет Мур-
манск - Северный полюс - Даль-
ний Восток с дозаправками в 
воздухе. Служил в палубной ави-
ации, первым посадил МиГ-29К 
на тяжелый авианесущий крей-
сер «Тбилиси», - подчеркнул он.

По словам Алексея Анатольеви-
ча, с Токтаром Онгарбаевичем они 
общаются достаточно часто, даже 

в период пандемии тот приходил 
на мероприятие в Русский дом в 
Нур-Султане.

- В День космонавтики, 12 апре-
ля, я, к сожалению, не смог пое-
хать и поздравить лично, но мои 
коллеги приезжали к нему в гости. 
Сейчас я впервые нахожусь в этом 
карагандинском музее и открываю 
для себя много нового, очень инте-
ресная экспозиция. Познакомился 
с Магрифой Аманбековной, это 
удивительная женщина, настоя-
щий энтузиаст. Это человек на-
столько влюбленный в свое дело, 
что заражает своей энергией всех 
остальных, - говорит он. - Знаете, 
когда я приезжаю в Караганду, то 
всегда останавливаюсь в гости-
нице «Чайка», названной в честь 

позывного Валентины Терешко-
вой. И очень приятно видеть, что 
память о выдающихся деятелях 
космической эпопеи хранится в 
сердцах жителей города. Дело в 
том, что сейчас отношение к кос-
мосу довольно-таки обыватель-
ское - летают часто, этим никого 
не удивишь. Однако в деятельно-
сти таких энтузиастов, как Магри-
фа Аманбековна, я вижу гордость 
за космические достижения и 
России, и Казахстана. Не зря ваш 
город называют «космической га-
ванью», могу сказать, что подоб-
ное уважительное отношение к 
карагандинцам испытывают все 
российские космонавты, которые 
приземляются в степях Централь-
ного Казахстана.

В народе говорят: «Настоящий 
казах - не казах, а домбра». Со 
стародавних времен она была не-
пременной спутницей кочевни-
ков. Раньше, говорит преподава-
тель Карагандинского колледжа 
искусств им. Таттимбета, канди-
дат искусствоведения, музыкаль-
ный теоретик Жангуль Кожах-
метова, каждый умел играть на 
ней. И действительно, в памяти 
всплывают воспоминания о том, 
как не только во время семейных 
торжеств, но и в тихие домаш-
ние вечера отец брал в руки ин-
струмент и тихонько перебирал 
струны. Ничего удивительно в 

этом нет, ведь домбра буквально 
живет в наших генах. Соглас-
но исследованиям историков, ее 
возраст составляет несколько 
тысячелетий и берет начало в ка-
менном веке. Об этом позволяют 
судить наскальные рисунки, да-
тированные эпохой неолита. 

Всем хорошо известна леген-
да о появлении отверстия в деке. 
Она гласит, что, охотясь на ку-
ланов, Джучи хан, старший сын 
Чингисхана, оторвался от свиты 
и забрался далеко в степь. Не-
ожиданно на него набросился 
вожак стада Хромой Кулан. Вы-
сокородный охотник выпал из 

седла, сломав шею. Известие о 
трагедии долетело до ханской 
ставки, но никто не решился 
сообщить о произошедшем По-
трясателю Вселенной. А он по-
чувствовал, что горе стоит на по-
роге его дома. Не желая слышать 
очевидное, пригрозил, что зальет 
свинцом горло тому, кто прине-
сет ему плохую весть. Открыть 
правду решился лишь музыкант 
Кетбука. Он исполнил кюй, и 
хану все стало понятно без слов. 
А так как именно домбра стала 
черной вестницей, ее и залили 
расплавленным металлом. 

Не менее интересно преда-
ние о ее происхождении. Жили 
в стародавние времена два бра-
та-великана. Младший очень 
любил играть на домбре - возь-
мет ее в руки и забывает обо 
всем. Старший, отличавшийся 
тщеславием и самолюбием, од-
нажды решил прославиться, 
возведя каменный мост над бур-
ной рекой. Принялся за работу, а 
младший все играет. Так прошло 
несколько дней. Разозлившись, 
старший выхватил инструмент и 
разбил его о скалу с такой силой, 
что на камне остался отпечаток. 
Прошли века, люди нашли его, 
воссоздали по нему домбру, и 
вновь над Степью полилась, ка-
залось бы, смолкнувшая навеч-
но, музыка. 

- Это уникальная культура. Ис-
полнение на домбре делилось на 
два стиля - токпе и шертпе. Это 
были определенные локальные 
границы. Первая музыкальная 
традиция была распростране-
на на Западе, вторая - в южной, 
восточной и центральной частях 
Казахстана. Каждая имеет свои 
особенности. Например, если в 
токпе звук извлекается кистевы-
ми ударами, то в шертпе - мяг-
кими щипковыми движениями, 

- объяснила Ж. Кожахметова.
У Западно-Казахстанской ис-

полнительской школы есть еще 
одна отличительная черта - фор-
ма-схема, состоящая из несколь-
ких разделов: бас буын, орта 
буын, саға и так далее. 

- Это напрямую связано с 
тенгрианством. Согласно пред-
ставлениям наших предков об 
устройстве мира, он делился на 
три части - верхний, населенный 
божествами, средний, где жил 
сам человек, и нижний, отдан-
ный темным силам. 

Модель восприятия окружа-
ющей природы тюрков состо-
яла из Мировой реки, Миро-
вой горы и Мирового дерева. 
Согласно этому триединству, 
кюи также делились на части: 
бас буын - вступление, орта 
буын - главная тема, саға, со-
ответственно, его кульмина-
ция, - подчеркнула Жангуль 
Аубакировна. - Великий Кур-
мангазы, которому стало мало 
пространства, ввел еще и ұлкен 
(большой) саға. 

В Центральном и Восточном 
Казахстане широкое распростра-
нение как музыкальный жанр 
получила песня. В свою очередь 
это не могло не сказаться на ме-
лодичности и интонации кюев 
шертпе. 

Интересно было узнать, как 
домбра получила свою форму. 
Была ли она изначально двух-
струнной и каплевидной или все 

же со временем исполнители и 
мастера модернизировали ин-
струмент в поисках его лучшего 
звучания? 

- В каждом регионе были свои 
лады - перевязи перне. Отлича-
лась и форма. Например, суще-
ствовало деление на жамбыл-
скую и абайскую домбру. Первая 
была овальной, вторая - пятиу-
гольной и более камерной по 
звучанию. В ХХ веке известный 
советский и казахский музыко-
вед Ахмет Жубанов загорелся 
идеей создать оркестр народных 
казахских инструментов. Прие-
хав из Ленинграда в Алма-Ату, 
он собрал со всей республики 
19 лучших домбристов и пред-
ложил им вместе сыграть один 
кюй. Так как в нашей музыкаль-
ной культуре отсутствовала ан-
самблевая традиция, следуя духу 
состязательности, они испол-
нили произведение в разнобой. 
Но ему все же удалось добиться 
слаженности. Так появился зна-
менитый коллектив, носящий 
имя Курмангазы. Специально 
для него Ахмет Жубанов рекон-
струировал инструмент, придав 
ему нынешний вид и создав 
хроматический звукоряд в пре-
делах двух октав, - рассказала 
интересный факт музыкальный 
теоретик. 

После беседы с Жангуль Ко-
жахметовой почему-то возникло 
желание вспомнить уроки в му-
зыкальной школе. Наверное, от-
того, что напомнили о себе гены 
и захотелось ощутить в крови 
бурление мелодии Степи. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

 СТР. 1

ВСЕ ПОРАЖАЮТСЯ 
ЭНТУЗИАЗМУ 
И ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННОСТИ 
ШКОЛЬНОЙ УЧИТЕЛЬНИЦЫ 
ИЗ КАРАГАНДЫ, КОТОРАЯ 
ЗА СЧЕТ СОБСТВЕННЫХ 
И СПОНСОРСКИХ СРЕДСТВ 
ПРИВИВАЕТ СВОИМ 
УЧЕНИКАМ ЛЮБОВЬ 
К ПИЛОТИРУЕМОЙ 
КОСМОНАВТИКЕ.

Не перекладывать 
ответственность

Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев 
подписал Указ «О мерах 
по дебюрократизации 
деятельности 
государственного 
аппарата». Подписанный 
Главой государства 
закон - это еще один шаг 
к построению Нового 
Казахстана, реализация 
Концепции «слышащего 
государства». Все мы 
знаем, что разводимые 
в некоторых случаях 
бюрократические 
преграды и проволочки 
мешали гражданам 
реализовывать свои 
чаяния и служили 
своеобразным щитом 
для недобросовестных 
чиновников.

Меня радует то, что данный 
закон имеет точный механизм и 
принципы реализации. Он не де-
кларативный, а дает конструктив-
ный, я бы даже сказал - пошаго-
вый, механизм решения данного 
вопроса. При этом четко вижу, 
что данный закон является сво-
евременным ответом на вызовы 
современной действительности, 
позволяющим более четко решать 
необходимые вопросы в макси-
мально оперативном порядке и 
реагировать на определенные 
форс-мажорные обстоятельства и 
кризисные ситуации, исключить 
принцип перекладывания ответ-
ственности на вышестоящее на-
чальство.

 Принятие данного закона дает 
определенные права для местных 
исполнительных органов и сооб-
ществ при принятии важных реги-
ональных решений. Несмотря на 
то что я сам являюсь членом не-
которых консультативно-совеща-
тельных органов, присоединяюсь 
к решению Президента о сокра-
щении в два раза количества КСО 
при Правительстве, центральных 
и местных исполнительных орга-
нах, так как это позволит избежать 
дублирования некоторых функ-
ций. Я целиком поддерживаю дан-
ный Указ и уверен, что его грамот-
ная реализация послужит основой 
для дальнейшего развития нашего 
государства.

Дмитрий ПОЛТАРЕНКО,
президент Гражданского 

альянса Карагандинской 
области, член Общественного 

совета Карагандинской 
области, депутат маслихата 

г. Караганды

Символ мироздания
Чем отличалась домбра Абая Кунанбаева от домбры Жамбыла Жабаева

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Один из самых любимых и распространенных 
музыкальных инструментов известен далеко за 
пределами нашей страны - несколько лет назад ЮНЕСКО 
включило его в список нематериального наследия 
человечества. И это неслучайно, ведь он несет в себе 
сакральный смысл.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

ТРЕХСТРУННАЯ 
ДОМБРА-ТАЛИСМАН 
АБАЯ КУНАНБАЕВА.

ЭКСПОЗИЦИЯ МУЗЕЯ 
НАРОДНЫХ МУЗЫКАЛЬНЫХ 
ИНСТРУМЕНТОВ ИМЕНИ 
ЫХЛАСА.
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В юном месяце апреле

16 апреля. Если к этому дню лед на реках со-
шел, то в этом году будет хороший лов рыбы. 
А если ночь была светлой и звездной, то скоро 
ударят заморозки. 

17 апреля. Золотисто-розовый восход - предвестник отлич-
ной погоды в ближайшие дни. Увидеть в этот день пролетаю-
щих журавлей означает, что год окончательно поворачивается 
на лето. 

18 апреля. Если днем жарко, а ночью прохладно - к ясной 
погоде. Также по народным поверьям считается, что в этот 
день просыпаются божьи коровки и бабочки.

19 апреля. Густой туман с утра обещает су-
хую и ясную погоду до конца апреля. Если день 
спокойный и теплый, то жди хорошего урожая 
овощей.

20 апреля. Если на небе много звезд, то в этом году будет 
много и грибов, и ягод.

21 апреля. Если днем солнечно, то это к знойному лету. 
Если же день непогожий, то жди дождей на все лето. 

22 апреля. Густой туман или сильный ветер в этот день су-
лят урожайное лето. Если в этот день погода переменчивая, 
то летом надо ждать засуху. 

26 апреля. Увидеть в этот день пчел и шме-
лей - к урожайному году. А если к этому дню 
распустился дуб, то лето будет погожим и те-
плым. 

27 апреля. Если прилетели ласточки и стрижи, то при-
шла пора саженцы в садах высаживать. Еще считается, что 
в этот день подросшие птенцы ворон вылетают из гнезда в 
самостоятельную жизнь. 

28 апреля. Пчелиный рой, залетевший во двор, сулит хо-
зяину счастье. А еще считалось, что если зацвела черемуха, 
то будет хороший улов лещей. А если дуб распустит листву 
- удастся поймать щуку.

23 апреля. Утренний туман в этот день су-
лит сильные дожди. А если вы увидели, что 
пауки плетут паутину, - это к стабильной те-
плой погоде. Пауки сидят неподвижно - ударят 
заморозки.

24 апреля. Если на рассвете небо красное, то вся весна 
будет ненастной. А если в этот день верба распушилась, 
значит, зима ушла и больше не вернется.

25 апреля. Увидеть пар, который идет из земли, - к бо-
гатому урожаю осенью. А еще считается, что в этот день 
просыпаются медведи и выходят из своих берлог.

Снег сошел, подсохла почва - дачники открывают сезон

Итак, один из самых популяр-
ных вопросов: нужно ли перед 
посадкой проращивать картофель? 
Однозначно да. Если посадить не-
пророщенные клубни, то они будут 
прорастать дольше, и не факт, что 
все взойдут. Также повышается 
риск заболевания клубня. Поэтому 
лучше использовать семенной ма-
териал с побегами. Как правильно 
вырастить? Самое главное - темпе-
ратурный режим. Клубни необхо-
димо разложить в один, максимум 
два слоя в теплом помещении. И 
желательно на свету. Рекомендуе-
мая температура для проращива-
ния - от +4 до +14 градусов (как раз 
такая сейчас и держится в регио-
не). Кстати, если вдруг картофель 
начнет зеленеть, не пугайтесь. Зна-
чит, в нем образуется природный 

антисептик - соланин, который 
убивает многие патогены. Это зна-
чит, что ваш будущий урожай будет 
здоровее.

Имеется и хитрость, как полу-
чить больше побегов на клубне. 
Делать это можно уже сейчас - за 
20-30 дней до посадки. Если позже, 
то смысла уже не будет. Но только 
в помещении, где не менее 10 гра-
дусов тепла. А именно: надрезать 
поперек каждую картофелину на 
четверть толщины - это ориенти-
ровочно около одного сантиметра. 
Тогда «проснутся» все глазки на 
клубне и дадут побеги.

И отбирать картофель для по-
садки рекомендуется лишь тот, что 
размером с куриное яйцо и весом 
50-60 граммов. Это самый опти-
мальный выбор. Конечно, счита-

ется, что чем крупнее картофель, 
тем на нем больше «глазков» и, со-
ответственно, побегов. Огромный 
маточный картофель, и правда, об-
разует больше стеблей, но клубням 
на них будет тесно и может просто 
вырасти «горох».

Если же у вас нет собственного 
семенного картофеля для посадки, 
а было решено купить его, то реко-
мендуется приобретать его в прове-
ренных и зарекомендовавших себя 
точках продаж. А еще лучше - у хо-
роших знакомых, которые точно не 
обманут. Кроме того, опытные ого-
родники советуют не эксперимен-
тировать и покупать только те со-
рта, что выросли в нашем регионе. 
Потому как «иностранные» могут 
дать менее качественный урожай 
или не прижиться вообще.

Можно уже и заняться украше-
нием и облагораживанием своего 
участка. Например, высадить «жи-
вую» изгородь из хвойных. Лучше 
всего для этих целей подойдет туя. 
Это уникальное и весьма выносли-
вое растение. Туя вечнозеленая, а 
продолжительность ее жизни до-
стигает двухсот лет. Одним из са-
мых морозостойких считается сорт 
«Колумна». Такая туя выдерживает 
морозы до -40 градусов. Если гово-
рить о «живой» изгороди, то данный 
сорт образует ее быстрее своих со-
братьев ввиду интенсивного роста. 
К тому же она обладает правильной 
формой и кроной и абсолютно не 
нуждается в стрижке. В высоту «Ко-
лумна» достигает 8-10 метров.

Хоть и считается, что лучшей по-
рой для посадки туи является осень, 
но и ранней весной, когда земля 
уже прогрелась, но все еще держит 
влагу, тоже самое время. Первым 
делом выбираем место для наших 

«елочек». Оно должно быть хорошо 
освещенным, но не под палящим 
солнцем. Иначе хвоя молодой туи 
попросту получит ожог, особенно 
летом. Кроме солнца, тую необ-
ходимо защитить и от ветра: при 
посадке в лунке нужно установить 
опору для саженца.

Важно знать, что нежелательно 
высаживать тую рядом с плодо-
выми кустарниками (смородиной, 
крыжовником, малиной и так да-
лее). Все потому, что между ними 
может начаться борьба за питатель-
ные вещества. В итоге туя рискует 
проиграть и погибнуть, а кустарни-
ки, потратив все силы на борьбу, да-
дут плохой урожай. Если дадут во-
обще. Насчет почвы, которая нужна 
«Колумне», то в этом моменте она 
неприхотлива. Достаточно будет 
приобрести смесь удобрений для 
хвойных растений в специализи-
рованном магазине. Чего не любит 
туя, так это замокания. Поэтому 

обязательно положите на дно поса-
дочной ямы дренаж из гальки или 
битого кирпича. Глубина лунки, 
кстати, должна быть от 80 сантиме-
тров до одного метра. Расстояние 
между саженцами должно состав-
лять от половины до полутора ме-
тров. 

Уход за туей заключается в ее 
регулярном поливе. Под каждое 
деревце потребуется выливать по 
два-три ведра воды в неделю. Если 
же при поливе земля в посадочной 
яме будет проседать, то необходимо 
будет добавлять почву, восстанавли-
вая первоначальный слой. Ну и пер-
вые два года деревце необходимо 
укрывать на зиму, а летом прятать 
от обжигающего солнца. Лучше 
всего для этих целей подойдет не-
тканый материал, который обеспе-
чит хорошую циркуляцию воздуха. 
Это может быть обыкновенная мар-
ля, которой надо укутать тую и пе-
ревязать любой веревкой.

29 апреля. Если в этот день будет радуга, то 
погода скоро испортится. Солнечный день - 
можно высаживать рассаду капусты. 

Если развелось много майских жуков, то будет 
засуха.

30 апреля. Считалось, что в этот день нужно сеять мор-
ковь и петрушку, тогда и урожай остальных культур будет 
богатым. А еще надо наблюдать за пчелами: если летают 
лениво и недружно - меда будет мало.

Наталья ФОМИНА

В марте мы с вами говорили о том, что скоро займемся отбором 
семенного картофеля. Для этого самое время, ведь в мае уже 
начнется посев, и возможности прореживать фактически не 
будет. А качество и количество будущего урожая во многом 
зависят от хорошего посадочного материала.

Огородные премудрости

Декоративный долгожитель

И еще немного красоты

Дачный субботник
Подготовив семенные клуб-

ни картофеля, можно заняться 
участком. Так как в марте жите-
лям нашего края ввиду погодных 
условий такой возможности не 
представилось. А сейчас, когда 
уже установилась плюсовая тем-
пература воздуха и растаял снег, 
самое время подготовить к сезону 
грядки и теплицы. Убираем весь 
прошлогодний мусор - сухие ли-
стья и ветки. Не поленитесь после 
мартовских метелей вновь произ-
вести ревизию растений, удалить 
все поврежденные и обморожен-
ные ветки. Весь собранный мусор 
лучше сжечь. Но будьте аккурат-
ны, на разводите костер при ветре 
и не забывайте о Правилах пожар-
ной безопасности.

Вторым делом позаботьтесь 
о земле: прорыхлите почву на 

участке, выделенном под посад-
ку овощей. Это необходимо для 
сохранения влаги в ее глубинных 
слоях. Можно уже и подготовить 
новые грядки: сформировать их, 
прорыхлить почву, удобрить и на-
крыть пленкой до самой посадки. 
Это поможет вам удержать в земле 
тепло и влагу.

Обратите особое внимание на 
ваши теплицы. Вымойте стены, 
обработайте все конструкции бор-
доской жидкостью. Она продается 
в специализированных магазинах 
для дачников. Это смесь раствора 
медного купороса и гашеной из-
вести. Бордоскую жидкость мож-
но смело назвать универсальным 
препаратом, который помогает в 
борьбе с грибковыми и бактери-
альными болезнями разных видов 
растений. 

Вскопайте землю в теплице и 
удобрите ее. Тогда уже через пару 
недель можно будет посадить 
зелень - петрушку, редис, салат, 
укроп и другие культуры. Также 
к концу апреля можно уже начать 
«закаливать» рассаду. Для этого 
ее надо будет занести в теплицу и 
временно оставить прямо в ящи-
ках, без пересадки. Только будьте 
внимательны, следите за прогно-
зом погоды - температура воздуха 
должна и днем, и ночью держаться 
плюсовой.

После займитесь своими пло-
довыми деревьями и кустарни-
ками. Обработайте их стволы 
антисептиком. А в конце апреля, 
при теплой погоде уже можно 
сажать саженцы новых сортов - 
крыжовник, смородину, малину 
и другие.

Если вы хотите оживить или 
разнообразить ландшафт вашего 
участка, то советуем обратить 
внимание на карликовые шаро-
видные сорта туи. Растут они 
медленно, по 8-10 сантиметров 
в год. И лишь к своему двадца-
тилетию достигают максималь-
ного диаметра в 1-1,2 метра. 
Эти хвойные шарики, кстати, 
отлично подходят для украше-
ния «альпийских горок» - ком-
позиций, имитирующих горный 
пейзаж. Создаются они из кам-

ней, приземистых кустарников и 
цветов. 

Кстати, про цветы. Если у вас 
на участке растут розы, то при 
устойчивой плюсовой темпера-
туре их уже можно вызволять из 
укрытия и производить санитар-
ную обрезку. То есть отсечь все 
ветки и побеги, которые не пере-
жили зиму. Потом нужно разрых-
лить и удобрить землю вокруг 
посаженных цветов. В конце 
апреля уже можно делить пионы, 
ирисы, высаживать в грунт ге-

оргины и гладиолусы. Если ваш 
участок покрыт газоном, то его 
необходимо подкормить азотосо-
держащим удобрением.

Ну и, конечно, при условии 
хорошей погоды и выполнения 
всех дел не забудьте разжечь 
мангал и пожарить самых вкус-
ных весенних шашлыков - в 
честь открытия сезона. Ведь в 
мае отдыхать будет некогда. Для 
дачников наступит самая жаркая 
пора. Но об этом мы с вами по-
говорим в следующем месяце.
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ТРЕБУЮТСЯ
 Руководителю оптового отде-

ла нужен надежный помощник(ца), 
возраст и образование не важны. 
Важны деловые качества. Тел.: 
8 7055053656.
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ТОО «AMANAT-LOMBARD-D»
проводит торги невыкупленного залогового имущества во всех лом-
бардных пунктах:

21.04.2022 г. по гг. Караганда, Темиртау и Жезказган;
22.04.2022 г.  по гг. Шахтинск, Абай.            № 229
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После смерти Дюсекина Дулата Аскаровича, умершего 19.10.2021 
г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам об-
ращаться к нотариусу Потаповой Т.Г. по адресу: г. Караганда, ул. Му-
канова, 28, н.п.85 тел.: 8 7212505111, 8 7014336127.

После смерти Джунисова Темирхана Кемелбековича, умершего 16 
октября 2021 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться  к нотариусу Мукишовой Р.Н. по адресу: г. Караган-
да, «Степной-3», дом 3, офис «Kazpost», тел.: 8 7759023760. № 256

После смерти Филимоновой Валентины Яковлевны, умершей 
01.11.2021 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Курган С.А. по адресу: г. Караганда, 
пр. Б.-жырау, д.11, тел.: 8 (7212) 42-67-86. 

облачно,
дождь

Карагандинский университет Казпотреб-
союза объявляет конкурс на замещение ва-
кантных должностей:

- доцент кафедры мировой экономики 
и международных отношений - требова-
ния: высшее образование по специальности, 
кандидат экономических наук, пед. стаж не 
менее 23 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры эко-
номики и предпринимательства - требо-
вания: высшее образование по специально-
сти, пед. стаж не менее 19 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры ино-
странных и русского языков - требования: 
высшее образование по специальности, пед. 
стаж не менее 7 лет - 4 ед.

- старший преподаватель кафедры ка-
захского языка и культуры Казахстана - 
требования: высшее образование по специ-
альности, пед. стаж не менее 5 лет - 1 ед.

- доцент кафедры экологии и оценки - 
требования: высшее образование по специ-
альности, кандидат химических наук, пед. 
стаж не менее 12 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры пра-
вового регулирования экономических отно-
шений - требования: высшее образование по 
специальности, пед. стаж не менее 12 лет - 1 ед.

- преподаватель кафедры правового 
регулирования экономических отноше-
ний - требования: высшее образование по 
специальности, магистр, пед. стаж не менее 
2 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры пси-
хологии, педагогики и социальной рабо-
ты - требования: высшее образование по 
специальности, магистр, пед. стаж не менее 
15 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры то-
вароведения и сертификации - требова-
ния: высшее образование по специальности, 
магистр, пед. стаж не менее 14 лет - 1 ед.

- преподаватель кафедры товароведе-
ния и сертификации - требования: высшее 
образование по специальности, магистр, 
пед. стаж 1 год - 1 ед.

- заведующий кафедрой бухгалтерского 
учета и аудита - требования: высшее обра-
зование по специальности, доктор экономи-
ческих наук, доцент, пед. стаж не менее 32 
лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры бан-
ковского менеджмента и финансовых 
рынков - требования: высшее образование 
по специальности, магистр, пед. стаж не ме-
нее 14 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры циф-
ровой инженерии и IT-технологии - требо-
вания: высшее образование по специально-
сти, магистр, пед. стаж не менее 20 лет - 1 ед.

- заведующий кафедрой маркетинга и 
логистики - требования: высшее образова-
ние по специальности, кандидат экономиче-
ски наук, пед. стаж не менее 20 лет - 1 ед.

- преподаватель кафедры маркетинга и 
логистики - требования: высшее образова-
ние по специальности, магистр, пед. стаж не 
менее 2 лет - 1 ед.

Документы на конкурс принимаются в 
течение 1 месяца со дня опубликования 
объявления: 

1) диплом о высшем образовании; 2) до-
кумент, подтверждающий наличие ученой 
степени и звания; 3) список научных работ 
и изобретений (при наличии); 4) копии сер-
тификатов о переподготовке и повышении 

квалификации (при наличии) и подлинники 
для сверки; 5) медицинская справка (вра-
чебное профессионально-консультативное 
заключение) 075/у. Приказ и.о. министра 
здравоохранения Республики Казахстан от 
30 октября 2020 года № ҚР ДСМ-175/2020; 
6) справка о наличии либо отсутствии све-
дений по учетам, выдаваемая Комитетом по 
правовой статистике и специальным уче-
там Генеральной прокуратуры Республики 
Казахстан, о совершении лицом уголовно-
го правонарушения; 7) справка нарколо-
гической организации о том, что участник 
конкурса на учете не состоит, по форме со-
гласно приложению 1 к стандарту государ-
ственной услуги «Выдача справки из нар-
кологической организации», утвержденной 
приказом министра здравоохранения и со-
циального развития Республики Казахстан 
от 27 апреля 2015 года № 272 (зарегистриро-
ван в Реестре государственной регистрации 
нормативных правовых актов под № 11304) 
(далее - приказ № 272); 8) справка из пси-
хоневрологической организации о том, что 
участник конкурса на учете не состоит, по 
форме согласно приложению 1 к стандарту 
государственной услуги «Выдача справки 
из психоневрологической организации», 
утвержденной приказом № 272.; 9) презен-
тация проекта по образовательной програм-
ме на замещение вакантных должностей 
профессорско-преподавательского состава 
или проекта научно-исследовательской ра-
боты на замещение вакантных должностей 
научных работников (в электронном виде, 
объемом не более 10 слайдов - по адресу: г. 
Караганда, ул. Академическая, 9, каб. 255, 
252. Контактный телефон: 8/7212/44-16-52).

В. Елисеев родился в 1942 году 
в селе Пионерском Осакаровского 
района Карагандинской области. 
С юных лет увлекался спортом. 
В школьные годы занимался ба-
скетболом, футболом, волейболом, 
настольным теннисом и други-
ми видами спорта. К окончанию 
школы он уже играл в заводской 
футбольной команде «Химик». В 
качестве футболиста пошел в ар-
мию, где выступал за карагандин-
ское «Динамо». В 1963 году стал 
обладателем Кубка Казахской ССР 
и даже играл в Кубке СССР по 
футболу. После демобилизации в 
1964-м Валерий Елисеев поступил 
в Карагандинский педагогический 
институт на факультет физиче-
ской культуры и спорта. Окончил 
это высшее учебное заведение с 
красным дипломом и получил воз-
можность самому выбирать, куда 
отправляться на работу. Выбор пал 

на Темиртау и свою родную школу 
№ 7, на базе которой организовал 
секцию волейбола. А уже через два 
года, в 1970-м, получил предложе-
ние от директора ДСШ Владимира 
Николаевича Цая работать штат-
ным тренером по волейболу. С тех 
пор темиртауские юноши и девуш-
ки начинают принимать участие в 
различных турнирах, а также това-
рищеских и матчевых встречах. 

В 1976 году Елисеев был назна-
чен старшим тренером Караган-
динской области и принялся го-
товить команды 1962-1963 годов 
рождения для участия в Казах-
станской спартакиаде школьни-
ков, которая должна была пройти в 
Балхаше. Первый блин для нашего 
тренера вышел совсем не комом. 
Команда Карагандинской области, 
которая на 90% состояла из темир-
тауских спортсменок, впервые в 
истории завоевала золотые медали 

спартакиады. Не остался без на-
град и юношеский коллектив, кото-
рый занял в Балхаше третье место. 
Воспитанницы Елисеева получили 
приглашение в республиканский 
спортивный интернат, который на-
ходился в Алма-Ате. Там сборная 
команда в течение двух лет готови-
лась к главным стартам по юношам 
- Всесоюзной спартакиаде школь-
ников. Этот путь прошли наши 
будущие звезды - Галина Коннова, 
Елена Новиченко, Ирина Ризен, 
Людмила Носенко и Ирина Соро-
кина. За эти годы волейболистки 
Темиртау в официальных чемпио-
натах, первенствах и спартакиадах 
Казахстана 144 раза завоевывали 
золотые медали. Это просто фено-
менальный результат! 

Самым крупным успехом те-
миртауского волейбола можно 
считать выступление нашей ко-
манды на первенстве СССР среди 

девушек 1971-1972 г.р. Тогда наши 
девушки выиграли зональное пер-
венство в белорусском Гродно и 
вышли в финал Советского Сою-
за. Он проходил в Нижнем Тагиле. 
Сюда приехали сборные России, 
Украины, Белоруссии, Казахста-
на, Латвии и Азербайджана. Этот 
турнир без поражений прошли 
только две команды - знаменитый 
клуб «Уралочка» из Свердловска 
и сборная Казахстана. Именно в 
матче этих двух соперников и ре-

шилась судьба чемпионства. Тогда 
победу в решающей партии вы-
рвали спортсменки «Уралочки», а 
наши девушки были награждены 
серебряными медалями чемпиона-
та СССР. 

В разные годы в темиртауской 
бригаде тренеров по волейболу ра-
ботали Владимир Егоров, Тамара 
Чернецова, Татьяна Чуканова. В на-
стоящее время с девушками занима-
ются Людмила Ершова, Татьяна Ге-
расимова, Елена Никишкина, Юлия 

Скворцова и Любовь Сывенко. На 
протяжении всех лет старшим тре-
нером темиртауских волейболисток 
был Валерий Сергеевич Елисеев. В 
его коллекции - огромное количе-
ство различных наград и званий. В 
1980 г. он стал заслуженным трене-
ром Казахстана, в 1990-м - СССР, а 
в 1993-м - почетным гражданином 
города Темиртау. 

К сожалению, в день своего 
80-летнего юбилея заслуженного 
тренера СССР и Казахстана по 
волейболу Валерия Елисеева не 
стало.... 

- Это был выдающийся тренер, 
который внес огромный вклад в 
развитие казахстанского волейбола. 
Валерий Сергеевич воспитал целую 
плеяду чемпионов, прославивших 
родную страну на международных 
аренах. Его преданность любимо-
му делу, спорту, профессионализм, 
отношение к людям были и оста-
нутся примером для нового поко-
ления тренеров, коллег и соратни-
ков. Мы бесконечно уважали этого 
удивительного человека. От всего 
спортивного сообщества Караган-
динской области выражаем самые 
глубокие соболезнования родным и 
близким заслуженного тренера Ва-
лерия Елисеева, - сказал руководи-
тель управления физической куль-
туры и спорта Темирхан Абылаев.

г. Темиртау

ЛИЧНОСТЬ

Настоящая легенда 
Сергей БАДАНИН

Без кого нельзя представить темиртауский волейбол, так это без личности Валерия 
Сергеевича Елисеева. Именно он внес наибольший вклад в развитие этого вида спорта в 
городе металлургов, воспитал множество талантливых спортсменов. 

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

43-57-82.

Қарағанды облысының МАЭС сотында «Қарағанда Food Trade» 
ЖШС, БСН 120240011978, банкроттыгы туралы іс қозғалды.

Определением СМЭС Карагандинской области от 11 апреля 2022 
года возбуждено гражданское дело о признании ТОО «Караганда 
Food Trade», БИН 120240011978, банкротом.                     № 258
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ции и коммуникаций РК

В Караганде на территории 
легкоатлетического манежа име-
ни К. Нуржанова стартовал об-
ластной турнир по националь-
ным видам спорта - бес асық и 
асық ату.

В нем принимают участие свы-
ше 40 человек из разных районов 
Карагандинской области. Ко-
манды представляют Бухаржы-
рауский, Абайский, Нуринский, 
Шетский, Актогайский, Осака-
ровский районы, а также Кара-
ганду и Темиртау.

По словам старшего тренера 
Амангельды Нурмуханова, в по-
следние годы в регионе стали 
больше внимания уделять разви-
тию национальных видов спорта. 
Причем если раньше в бес асық и 
асық ату играли исключительно в 
отдаленных сельских районах, то 
сейчас этот вид стал интересен и 
городским ребятам. Но уровень 
подготовки значительно отлича-
ется.

- Эти игры, которые ранее были 
привилегией кочевников, очень 

развивают мелкую моторику, ко-
ординацию, - делится он. - Что-
бы выиграть, нужно разработать 
свою стратегию и метиться четко 
в цель. Это непросто. Ведь бить 
надо с определенного расстояния. 
Особенно трудно в асық ату. Есть 
свои правила, за рамки которых 
участникам состязания выходить 
нельзя. Карагандинский регион 
входит в число сильнейших по 
этому виду спорта. В прошлом 
году нашим ребятам удалось при-
везти домой Кубок чемпионата 

Республики Казахстан, завоевав 
«Гран-при».

А в бес асық пока лучшей 
считается команда девушек из 
Нуринского района. По словам 
16-летней Виктории Естремской 
из села Изенды, национальной 
игрой она увлекается около трех 
лет. 

- Здесь нет особо никаких се-
кретов: чаще тренируйся, подки-
дывай повыше и набирай больше 
баллов, - рассказывает она. - Вот 
и все. Один асық - 10 баллов, надо 
набрать как минимум 150 и тогда 
можно рассчитывать на победу. 
Также важны ритуалы подго-
товки. Девочки много внимания 
уделяют своим асықам. Они их 
полируют, раскрашивают, сушат 
на солнышке. И я не исключение. 
Очень увлекательный процесс.

Научиться так же играть в бес 
асық, как эти девушки, мечтают 
их соперницы из села Жанаталап 
Бухаржырауского района. 

Как отметила Назым Нукуше-
ва, хотя их и тренирует наставник 
из местной школы, им еще не хва-
тает мастерства. В этом деле, го-
ворит девушка, нужно набраться 
терпения и развивать меткость.

- В прошлом году мы ездили на 
соревнования в Кокшетау, но, к 
сожалению, так и не смогли про-
биться в призовую тройку, - рас-
сказывает она. - Очень сильная 
конкуренция. Так ловко выбива-
ют. Я заметила, что перед игрой 
важно хорошо выспаться и быть 
в отличном настроении. Тогда по-
лучается лучше. Хочется попасть 
в число призеров, чтобы поехать 
на другие соревнования.

Сильнейшие игроки в бес асық 
и асық ату войдут в состав об-
ластных команд, которым пред-
стоит бороться за главный тро-
фей республиканского турнира в 
Шымкенте уже 19 апреля.

Фото автора 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

Вижу цель! ЕСЛИ РАНЬШЕ 
В БЕС АСЫҚ И 
АСЫҚ АТУ ИГРАЛИ 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО 
В ОТДАЛЕННЫХ 
СЕЛЬСКИХ РАЙОНАХ, 
ТО СЕЙЧАС ЭТОТ ВИД 
СТАЛ ИНТЕРЕСЕН 
И ГОРОДСКИМ 
РЕБЯТАМ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В выставочном зале 
областного музея 
изобразительного 
искусства как нигде 
ощущается наступление 
поры обновления. После 
долгого перерыва 
здесь вновь проходит 
традиционная отчетная 
выставка членов Союза 
художников Караганды. 

На вернисаже «Көктем-2022» 
представлены 85 работ 21 мастера. 
Среди них есть ранее известные 
произведения, но большая часть 
написана в последние два года, а 
потому широкая публика еще не 
имела возможности их лицезреть. 

Это долгожданное событие в мире 
изобразительного искусства погру-
жает зрителя в мир прекрасного и ин-

тересного, в котором обыденные сю-
жеты решены художниками в разных 
стилях и манерах: живопись, скуль-
птура, смешанная техника, ювелир-
ные украшения, графика и прочее. 

- Выставка - знаменательная. 
Обычно она проходит два раза в 
год - весной и осенью, но из-за пан-
демии мы были лишены такой воз-
можности. Мы даже практически не 

общались между собой. Не скажу, 
что много работ и участвуют все, 
но те, кто живет искусством, при-
сутствуют здесь. Кроме того, есть 
такая проблема - за 20 лет в Союзе 
художников не появилось ни од-
ного молодого человека. Почерк и 
стиль действующих членов извест-
ны каждому. Чего-то кардинально 
нового на этой выставке нет. Но для 

себя отметил достаточно интерес-
ных вещей, достойных внимания, - 
поделился Владимир Проценко.

На «Көктем-2022» он выставил 
всего один холст - «Солнечный 
дворик», которую написал в про-
шлом году. 

- У меня высокий критерий вы-
бора своих работ. Эта та выставка, 
на которой коллеги смотрят очень 

внимательно. Поэтому нужно по-
казать так, чтобы не было стыдно. 
Это непроходящее, поэтому здесь 
все выверено, - объяснил он.

Когда перед тобой картины про-
фессионалов, всегда важно мне-
ние специалиста. Гидом по этому 
вернисажу выступила искусство-
вед Союза художников Караганды 
Елена Василевская: 

- Работы Мадихана Калмахано-
ва 2020 года очень четко передают 
всю напряженность, повисшую в 
воздухе, на грани бессилия и невоз-
можности исправить случившееся, 
и одновременно веру в лучшее, на-
поминая человечеству, что мы есть 
малое в этом большом мире и одно-
временно мы тоже есть большое. И 
обращение к миру через образ ша-
мана Олега Дроздова - это также зов 
к иной силе, из которой возможно 
взять желание и веру в жизнь. Как 
прорыв в новое неизвестное отра-
жает работа Владимира Фатьянова. 
Пауза от внешней суеты позволила 
вернуться к природе и ее красоте. 
Как маленькие повести о возвраще-
нии к городскому быту и трудовым 
будням звучат в работах Марьяны 
Макеевой. Те же нотки отзывают-
ся в графике Мейрама Есиркеева. 

Городской пейзаж Олега Дроздова, 
Александра Болюха озвучен фило-
софией тишины и размеренности. 
Еще более интересным становит-
ся обращение к истории, культуре, 
истокам в полотнах Каныша Бала-
бекова, Жаната Комутова, Бейбита 
Мустафина.

У каждого таланта - свой поклон-
ник. Для тех, кто только начинает 
знакомиться с высоким искусством, 
настоящим откровением станут ра-
боты Куата Аскарова. На этом вер-
нисаже два его триптиха - «Наурыз», 
«Лоскутное одеяло» - выделяются 
ярким пятном. Легким, веселым 
языком, понятным даже ребенку, он 
рассказывает о национальной казах-
ской культуре, вплетая в каждое по-
вествование ассоциации. Они проч-
но связывают прошлое и настоящее. 
Как отметил заместитель руководи-
теля музея Александр Гехт, каждый 
квадратик его картины - отдельный 
сюжет. Но обилие образов, цвета, 
смыслов никоим образом не мешает 
друг другу. Напротив, перед глазами 
предстает панорама, и, двигаясь от 
одной сцены к другой, зритель не 
теряет нить рассуждений, а связы-
вает из нее единое цельное полотно. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

Это долгожданное событие для 
многих любителей законно по-
стрелять дичь. В этот период раз-
решено добывать только селезня, 
сами утки под запретом. 

- Охотники имеют право весной 
бить селезня только с подсадной 
уткой. Также хотелось бы напом-
нить, что необходимо содержать 
территорию в чистоте, ставить от-
метку по добытой дичи. Стрелять 
по четко видимой цели, так как за 
подстреленную утку будет нала-

гаться штраф, - отметил старший 
охотовед Темиртауского общества 
охотников и рыболовов Сергей 
Тлекбаев. 

Количество отстреленной дичи 
строго регламентировано. Путевки 
выдают охотхозяйственные орга-
низации. С 16 по 30 апреля весен-
няя охота разрешена в северных 
районах Карагандинской области 
- это Каркаралинский, Нуринский, 
Бухаржырауский и другие.

г. Темиртау

Широким взмахом кисти

Светлана СБРОДОВА

Ловкость рук и исключительный талант красиво выбивать 
асықи помогают игроку набрать наибольшее количество 
баллов и лидировать в поединке. 

СЕЗОН

Утка по правилам
Сергей БАДАНИН

С 16 апреля на территории Карагандинской области 
начнется сезон весенней охоты. Он продлится 
14 календарных дней. 

В каждом полотне живет особый мир


